



Jeunes! Nature

2023-2024



Bilingue et gratuit, le programme Jeunes-Nature a pour objectif de permettre à tous les jeunes de la région de Brome-Missisquoi de découvrir la Réserve naturelle des Montagnes-Vertes, ce trésor méconnu de leur arrière-cour. Notre but est d'établir une authentique connexion entre les jeunes et leurs milieux naturels par le biais de randonnées pédestres aussi sportives qu'éducatives.

2

Sorties par année:
automne et hiver



2

Formats: animé et
auto-guidé

- Parcours animé par un.e guide d'interprétation de la nature (50% de la sortie)
- Auto-animation à partir d'outils d'interprétation fournis par le PENS (le reste du temps)



Les sorties purement sportives NE SONT PLUS SUBVENTIONNÉES, NI ENCADRÉES PAR PARC SUTTON. Hors de la période de pointe (1er septembre au 31 octobre) l'accès aux sentiers demeure cependant gratuit, sur réservation, pour une sortie/classe/année pour tous les établissements scolaires et préscolaires de Brome-Missisquoi.

INTENTION PÉDAGOGIQUE À CHAQUE CYCLE SCOLAIRE

PETITE ENFANCE ET CYCLE PRÉSCOLAIRE... EXPLORATION ET DÉCOUVERTE

Être en contact avec la nature en observant et en découvrant les acteurs principaux de la forêt : les arbres et sa flore. Les enfants sont invités à manifester leur curiosité, à réaliser des hypothèses et à créer des liens à l'égard des éléments de la nature tout en développant des liens monopolisant leurs sens (regarder, sentir, écouter, toucher), et ce, de façon sécuritaire.

1ER CYCLE : PREMIÈRE ET DEUXIÈME ANNÉE... EXPLORER L'UNIVERS VIVANT

Être en contact avec la nature en observant et en découvrant les acteurs principaux de la forêt tels les animaux, les arbres et la flore. Les élèves sont invités à s'initier à l'univers du vivant survolant la croissance des plantes, l'alimentation des animaux sauvages ainsi que leur adaptation au milieu au fil des saisons.

2E CYCLE: TROISIÈME ET QUATRIÈME ANNÉE, ET NIVEAUX PLUS AVANCÉS... APPROFONDIR L'UNIVERS VIVANT

Être en contact avec la nature en observant et en découvrant la faune et la flore forestière. Les élèves sont invités à s'initier à l'univers du vivant survolant la classification des êtres vivants, l'anatomie et la croissance des végétaux et des animaux ainsi que les interactions des organismes vivants avec leur milieu au fil des saisons.





Jeunes! Nature

2023-2024



Détails du Programme

- **Programme bilingue et gratuit.**
- **Description des sorties:**

Sorties d'interprétation de la nature animées par un.e professionnel.le du parc (50% de la sortie), et enrichies par des éléments d'auto-interprétation fournis par le parc pour le reste du parcours.
- **Durée des randonnées:**

Demi-journée : 3 heures
Journée complète : 5 heures, incluant une pause casse-croûte autour de midi.
- **Subvention au transport :**

Parc Sutton subventionne 50% des frais pour un bus par établissement par saison (printemps, automne). La réservation doit être organisée et confirmée par l'école, qui est aussi responsable d'annuler la sortie, au besoin, et de rappeler au transporteur de partager la facture en deux avant sa transmission aux deux parties.
- **Usage complémentaire des autobus:**

Des jeunes ne participant pas à l'activité d'interprétation peuvent s'ajouter aux passagers des bus subventionnés, mais ils devront être encadrés par le personnel et les bénévoles de leur école et suivre des parcours distincts de la sortie d'interprétation, de façon à ne pas compromettre les animations.
- **Ressources:**

Des ressources favorisant la préparation et le suivi des activités sont fournies par le parc avant et pendant la sortie.
En plus du guide-animateur, des bénévoles du parc accompagnent les sorties dans la mesure de leur disponibilité pour s'assurer que **les principes de randonnée éthique** soient respectés, répondre aux questions au cours de la randonnée et aider en cas d'urgence.

Conditions

- **Manifester son intérêt avant le 30 juin et s'inscrire avant le 1er septembre 2023.**
- **Être localisé dans Brome-Missisquoi ou à proximité immédiate**
- **Être intéressé par l'interprétation de la nature, et s'engager à participer à la préparation, à l'encadrement et au suivi des sorties**
- Minimum de 10 jeunes par sortie
Maximum de 20 enfants pour la petite enfance et le préscolaire.
Maximum de 26 jeunes au primaire et secondaire,
- Ratio d'encadrement devant obligatoirement être fourni par l'école:
 - Préscolaire : 1 adulte/ 6 jeunes
 - Primaire : 1 adulte/ 8 jeunes
 - Secondaire : 1 adulte/ 10 jeunes
- **L'encadrement et la discipline du groupe sont sous la responsabilité de l'enseignant.e et des bénévoles de l'établissement participant.**
- Le/la responsable s'engage à transmettre aux élèves **les principes de randonnée éthique** avant la sortie, **à s'assurer que tous les jeunes sont adéquatement chaussés et équipés**, et à tenir compte des consignes du parc.
- En cas de plainte concernant le non-respect **des principes de randonnée éthique** et des consignes du parc, le PENS se réserve le droit d'annuler la participation du groupe concerné.





Youth / Nature 2023-2024



Bilingual and free, the Jeunes-Nature (Youth-Nature) program aims to allow all young people in the Brome-Missisquoi region to discover the Montagnes-Vertes Nature Reserve, this hidden treasure in their own backyard. Our goal is to establish an authentic connection between young people and their natural environments through both educational and sport hiking adventures.

2

outings per school year:
fall and spring



2

Format:
accompanied and
participatory

- Trip led by a professional nature interpreter (50% of the activity)
- Self-guided using interpretation tools provided by PENS (rest of the time)



Purely sporting outings are NO LONGER SUBSIDIZED OR GUIDED BY PARC SUTTON. However, during the off-peak period (September 1 to October 31), access to the trails remains free for one outing/class/year, on reservation, for all Brome-Missisquoi schools and preschools.

PEDAGOGICAL INTENTION FOR EACH SCHOOL CYCLE

EARLY CHILDHOOD AND K-5.... EXPLORATION AND DISCOVERY

This activity will allow children to observe and discover what makes up a forest: the trees and the flora. Curiosity is encouraged to carry out hypotheses and to develop nature connections while using the senses (sight, smell, hearing, touch) in a safe way.

1ST CYCLE : FIRST AND SECOND GRADE... INTRO TO EXPLORATION OF THE LIVING UNIVERSE

Students are invited to connect with nature by observing and discovering animals, trees and flora. Throughout the outing the students will learn about living organisms, including the classification of living things, the anatomy and growth of plants and animals, and how living organisms adapt to their environment throughout the seasons.

2E CYCLE: THIRD AND FOURTH GRADES AND UP... DEEPENING THE LIVING WORLD

Students are invited to connect with nature by observing and discovering animals, trees and flora. Throughout the outing they will learn about living organisms, the classification of living things, the anatomy and growth of plants and animals, and how living organisms adapt to their environment throughout the seasons..





Youth / Nature 2023-2024



Program Details

- **Bilingual and free program**

- **Outing description:**

Nature interpretation outings led by a park interpreter-guide (50% of the outing), and enriched by self-interpretation elements provided by the park for the rest of the itinerary.

- **Hike duration:**

Half day : 3 hours

Full day : 5 hours, including a lunch break around noon.

- **Subsidized transportation:**

Parc Sutton subsidizes 50% of the cost of one bus per school per season (spring, fall). The reservation must be organized and confirmed by the school, which is also responsible for cancelling the outing, if necessary, and reminding the transporter to split the invoice in two before sending it to both parties.

- **Complementary use of buses:**

Young people who are not participating in the interpretation activity can join the passengers of the subsidized buses, but they must be supervised by institution staff and volunteers and follow separate trails from the interpretation hikes, in order to not compromise the activity.

- **Educational Resources:**

In addition to the guide-animator, park volunteers accompany the outings as far as they are available to ensure that the principles of ethical hiking are respected, to answer questions during the hike and to help in case of emergency.

Conditions

- **Express your interest before June 30th and register by September 1st, 2023.**

- **Be located in Brome-Missisquoi or in immediate proximity.**

- **Be interested in nature interpretation and commit to participating in the preparation, supervision, and follow-up of the outings.**

- Minimum of 10 youth per outing.
Maximum 20 kids for early childhood and preschool.
Maximum of 26 youth for elementary and secondary levels

- Ratio of supervision to be provided by the school (in addition to the supervision of the PENS):
 - Pre-school: 1 adult for every 6 children
 - Primary: 1 adult for every 8 students
 - Secondary: 1 adult for every 10 students

- Student supervision and discipline of the group remain the responsibility of the teachers and volunteers from the school.

- The person in charge undertakes to pass on the principles of ethical hiking to the students before the outing, **to ensure that all young people are properly shod and equipped**, and to heed the park's instructions.

- In the event of a complaint concerning non-compliance with the Principles of Ethical Hike and recommendations of the PENS, the PENS reserves the right to prohibit future visits for the group concerned.

